

REVISTA ANDALUZA DE ANTROPOLOGÍA

NÚMERO 17: ESTRATEGIAS SUBALTERNAS EN AMÉRICA LATINA: RECONFIGURANDO LA IDENTIDAD PARA ARTICULARSE A UN MUNDO GLOBAL. SUBALTERN STRATEGIES IN LATIN AMERICA: RECONFIGURING IDENTITY TO BE ARTICULATED TO THE GLOBAL WORLD.

SEPTIEMBRE DE 2019

ISSN 2174-6796

[pp. 2]

“Estrategias subalternas en América Latina: Reconfigurando la identidad para articularse a un mundo global”

Víctor Bretón y Jordi Gascón (Universitat de Lleida)

El presente monográfico quiere, desde la Antropología crítica, comprender la proliferación de estrategias que surgen por parte de los sectores subalternos ante los desafíos de la globalización neoliberal, y que se articulan mediante la reconfiguración de la identidad. Se ha tomado América Latina como marco de referencia por dos razones. Por un lado, porque esta región se ha constituido en campo semántico para la Antropología postestructuralista. Por otro, porque durante décadas ha sido espacio de experimentación de políticas orientadas a visibilizar y mejorar las condiciones de vida de esos grupos tradicionalmente excluidos. Concretamente, el presente monográfico focaliza la atención en los países andinos, habida cuenta que han sido objeto de todo tipo de experiencias de desarrollo: desde las más convencionales, ancladas en los parámetros ortodoxos del neoliberalismo (Perú, Chile), hasta procesos reivindicativos del reforzamiento del Estado como actor de nuevas maneras de entender la política (queda por ver hasta qué punto) basadas en la imbricación con los sectores subalternos (Ecuador, Bolivia).

En todos los casos analizados, la comunidad y el “común” aparecen como entes que se recrean y se adaptan a este contexto cambiante. Los cinco textos que conforman el monográfico explican esta articulación a través de sendos factores de cambio (el surgimiento de estructuras de estado a nivel local, la cooperación al desarrollo, el mercado global de arte, el extractivismo de materias primas, y el turismo). Y coinciden en una misma consecuencia: estos procesos parecen acelerar la diferenciación social y empujar al colapso los mecanismos tradicionales de economía moral que caracterizaban las estrategias reproductivas de la comunidad.